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停电了
袁 山

! ! ! !住在一个小城，由于几
天下暴雨，涨水，双休日，全
城停电了。突然没电，电脑
不能工作，给居民们带来一
些不便，小车发生故障，因
没电，电脑停止工作，工人
检测不到哪里坏了；银行因
没电，让那些取款的、转账
的干等着，就连那些小店，
凡是借助计算机的，如配钥
匙的、刻章的、绣花的都措
手无策了。

我却看到了不少好
处：这不，我进到挂着“纯
手工”招牌的面条店总算
可以尝到名符其实的手工
面，最令人兴奋是，因为没
电，微信无法闹腾，那些
“赖”上“掌上宝”的，都走出
了家门，看到一群群学生
仔在运动场上踢足球、打
篮球、跳绳、玩耍，年轻的
父母领着孩子上街遛达，
说句心里话……

《金刚经》之喻
陈大新

! ! ! !《金刚经》又称《金刚般若波罗密经》，是释家经典
中知名度极高的一部经，鸠摩罗什大师翻译得明白晓
畅，明成祖永乐二十一年还为此经作序。《金刚经》的流
行和禅宗关系最大，五祖弘忍时讲究坐禅，聚僧徒授
课，开始以《金刚经》为主，六祖慧能，不识字，但闻《金
刚经》：“应无所住，而生其心。”竟豁然开朗，顿感玄机。
所以于六祖开始提倡顿悟。大道在悟不在言，一部《金
刚经》都在打
比方。
大道如果

可以言说，何
必设喻？打比
方实是无奈之举。所以佛说：“如来常说，汝等比丘，知
我说法，如筏喻者，法尚应舍，何况非法。”为什么非以
“筏喻”，概因释家以得道为登彼岸，《金刚般若波罗密
经》，梵语意为得智慧到彼岸的利器。金刚：利器。般若：
智慧。波罗密：到彼岸。有利器可斩断一切俗恶之念，得
智慧的方法，然后以法为渡河之筏，乘筏达于彼岸。可
是很多人到了岸边，却上不了岸，这可真是太急人了。
佛说是因为读经读得太执着，好比至岸而不弃筏，如何
登岸。《金刚经》之喻，在现实生活中对我们也是有启示
的。要明理不可太执着于文本，这里的“执着”有拘泥的
意思，而无文本则理又难明，怎样通过利用文本达到明
理的最终目的，才是佛真正想说的，但这又是一种心
法，无法借助话语传达，“可以意会，不可言传”。

悟道难否，实难。白居
易那样的才子，读经也是时
常不解其真味，有一回读到
“佛告须菩提，于意云何，如
来昔在然灯佛所，于法有所
得不。不也。世尊，如来在然
灯佛所，于法实无所得。”他
问宽禅师：“无修无让，何异
凡夫。”宽禅师答云：“凡夫
无明，二乘执着，离此二病，
是名真修也。真修者，不得
勤，不得怠。勤则近执着，
怠则落无明。”真经提供的
是一种方法，没有方法摸
不着门经，可太依赖方法
同样影响开悟。

现在俗众中有礼佛，
敬佛的，对释家并不了解，
礼拜也是盲目的，其实在释
家看来个人的修为才是真
正重要的。梁武帝造寺布

施，供佛设斋，问达摩祖师有何功德，答曰：实无功德。后
人不解此意，韶州韦使君因问六祖，六祖
解释说：造寺布施，供佛设斋，名为修福，
不可将福以为功德。供佛不及持经，供佛
布施为有尽，持经见性为无穷，以有尽比
无穷，所以说“实无功德”。
《金刚经》之喻，决不限于读经，所有学习的事情概

莫如此，若不解明心见性，文本读得烂熟，要得真谛仍
然是镜花水月。五祖说得好：不识本心，学法无益。《金
刚经》只不过告诉了一个认识你自己的方法而已。《金
刚经》告诉你身处大千世界，眼见不一定是实，耳闻有
可能是虚，要知真相，只能靠你的心。
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孔门未传之学
钱 宁

! ! ! !如果说，孔门中有什么未传之学，孔
子的“天人之道”可算其一。
子贡说：“夫子之文章，可得而闻也；

夫子之言性与天道，不可得而闻也。”
（《论语·公冶长 !"》）这“性与天道”，即
孔子的“天人之道”，子贡“不可得而闻
也”，颜渊或许得而闻也，惜乎早亡，未能
传也。

孔子关于“天人之道”的论述，如今已无
详实的文字留存，不过，若以“性与天道”为
“两端”，以其方法论为指引，通过推演，还是
有可能一窥“天人之道”的奥秘。
“天人之道”的重点在“性与天道”———不

在“性”，也不在“天道”，而在两者之间。
这好像《易传》所言：“一阴一阳谓之道。”

道，不在阴，亦不在阳，而在阴阳之间。司马迁
在《报任安书》中说：“欲以究天人之际”，亦是
其义，所谓“天人之际”，就是天、人之间。
“道”在中间，是理解孔子“天人之道”的

关键———以天、人为两端，“道”在两者之间。
这话也可反过来说：人类处于天道、人道双重
制约的困境中，只能在两者之间寻找生路。
这条“生路”就是孔子的“天人之道”。我

们违抗不了宇宙规律，却想通过科技征服自
然；我们摆脱不了维持生命活力的动物性，又

想趋向文明而改善人性。面对永恒的两难处
境，天道和人道之间“天人之道”，也许是最好
的应对之策。
天人之道，不是简单的中间之路，而是

“执两用中”之道。
“执两”，即孔子方法论中的“叩其两端”，

是从事物间的相互关系的“两端”看
问题，既承认天道的合理，又承认人
道的正当，现实的路径必是兼顾天
道和人道之路。
“执两”的反面，是“执一”，“执

一”是只取一端。孟子以杨朱的“为我”和墨子
的“兼爱”为“执一”之例，前者“拔一毛而利天
下，不为也”，后者“摩顶放踵利天下，为之”。孟
子认为，正确的态度应当是“执中”———“执中
则近之”（《孟子·尽心上》）。近之者，近“道”也。
“执一”错在哪里？孟子解释说：“所恶

执一者，为其贼道也。举一而废百也。”（《孟
子·尽心上》）意思是“执一”之弊，在于“举一

而废百”，也就是以一个选择取代其他百
种选项。
“执一”，是固守一端或两端中守着

一个选择而不知变化，“执两”是从“两
端”之间的无数选项中选出最佳的一个。
不妨以经济改革为例。市场和计划

是其两端，“绝对市场”或“绝对计划”，都不是
最好选择，难以持久。最优的改革政策一定在
市场和计划之间的某一交集点，基于无数选
项的比较，并能应时而变。

因此，“执一”是一条选项越走越少的
死路，而“执两”是一条能走出无限可能性的

活路。
“执一”还是“执两”，从本质上

讲，是两种不同的思维方式。
孔子说：“毋意，毋必，毋固，毋

我。”（《论语·子罕 #》）这乱猜、武
断、固执、自以为是，皆“执一”之态，其“执其
两端，用其中”之言（《中庸》），则是“执两”的
真意。
“执两”是一种观察和理解世界的态度，

但面对现实问题，想在“两端”之间找出可行
之道，仅有“执两”的态度不够，还要有“用中”
的方法。
如何“用中”，是孔子“天人之道”的核心。

小 雪
一 川

梅雪婆娑舞"

东楼沏热茶#

顽童奔野径"

贴画对窗爬#

从万家灯火到一盏孤灯
廖书兰

! ! ! !每一个人的一生中，
总会居住过数也数不清的
城市，然而，终究会选择了
某一个城市长久地定居下
来的，这总有一个以上的
理由。
我不能说，一个人生

于斯长于斯而终老于斯，
是不是一份福
气？其实命途多
舛，也算是难得
的人生道场。由
磨难到磨练，再
到修炼；转换了心态，就是
一个如莲花般的境界。

从这个城市换那个城
市居住，有的是为了事业，
有的为了爱情，有的为了婚
姻，甚至有的在这个城市居
住得万念俱灰，想换另一个
城市换个人生希望。
当年，我为了人生的

希望，从台北到了伦敦，为
了爱情，我从伦敦又回到
台北，为了家庭，我从台北
到香港，香港这座城市，我
压根儿就没有想过在这里
定居下来。但是一住竟然
三十多年。我的青春年华，
我的黄金岁月，都在这片
土地上度过。

这座城市，人多，车
多，高楼大厦多，生活的节
奏快，大部分的人讲法理
不讲人情。只有 !!$$平方
公里的土地，竟然居住接

近 %$$万人口，还不包括
流动人口（大陆自由行、国
际游客）。

我从听不懂粤语，不
习惯吃粤菜，尤其是那普
洱茶，像发了霉的味道，我
喝不进口，不喜欢看香港
的报纸杂志；而到现在，"$

年过后，我一口流利的广
东话，只要我自己不说我
来自哪个城市，人家都以
为我来自广东省其他的县
市 &说明我的白话讲得有
八九成标准'，竟然，我爱
上茶楼饮茶，一盅两件普
洱茶，没有发霉味道的茶
香，反而不习惯呢！
“年深外境犹吾境，日

久他乡即故乡”，香港已然
成为我的第二个故
乡，有了第二，自然
第一就渐行渐远
了，这是人性。这说
明为什么有些人刚
移居到另一个城市，开始的
那几年，还经常回原来居住
的地方，但移居住久了，就
渐渐不回来了。为什么呢？
因为，落地生根盘根错节。
我们就这样一代人又一代
人地生活下去，也无所谓
什么落叶归根了。
不是吗？苏东坡曾说

“此心安处是吾乡”，现代
人，对这一句话特别有很
深的体会，尤其是女人；大

部分的女人都是为了爱情
跟一个男人走天涯，但是
爱情就像天上的浮云，云散
了，雨过了……我们还得继
续往前走，逐渐养成了处处
无家，处处家，处处无情，处
处情的生活心境。
有人说，当你习惯看当

地的报纸的时
候，说明你已经
融入了当地的社
会。这句话说得
真对，刚刚到香

港的那几年，我会千里迢迢
到尖沙咀码头买台湾的中
国时报、联合报，打开报
纸的那一霎那，迎面扑来
的那股气味，我会闭上眼
睛，深深地吸一口，那就
好像是来自故乡的味道，
那些年，台湾的报纸，就
成了我精神食粮。也不知
道过了多少年，我渐渐地
不再到码头买报纸了，即

使经过报摊，也从
驻足片刻，浏览头
版的标题，而到匆
匆走过，甚至没有
瞄它一眼的欲望。

这就是生活，生活可以是
无情的，因为现实活生生
地存在在这里。
我的生活曾经非常的

忙碌，忙着照顾孩子忙着
服侍丈夫，我的家就是我
的全部世界，一晃眼，孩子
长大了，不再需要我了，这
个时候丈夫走了，因此在
夜阑人静的时候，特别想
起一句话“繁华落尽，孑然
一生”，人生走到现在，原
来就是自己一个人。
我在这个小区不觉已

经住了二十多年，现在我
到超市买食物，就那么一
点点，轻轻的一个小袋子，
买面包，也就是一两个，在

这样的转变下，店员老板
都不太明白，还问我怎么
现在买得这么少？因为当
年我带着菲佣，带着几个
小孩走进店铺，一买要买
十几个袋子的面包（下午
孩子们放学回来吃的，第
二天早餐桌上全家人吃
的），再加上其他的食物、
日用品，装上两三辆手推
车也不嫌多，在电梯口遇
到楼上楼下的邻居，他们
以惊讶的表情问我，香港
又要来台风了吗？或是会
问我，几天前才看你入仓
的，怎么又买了？！真的，那
些年那种阵仗，已不复
再！现在到菜市场，轻轻
松松，不会增加重量，偶
尔买多了一两样，放在冰
箱里，不是过期了就是腐
坏了！

我是学文学的女人，
天生具有伤春悲秋的因
子，面对这生活上转变，颇
不能适应，但是日子是要
过下去的，最后，我将选择
回台湾终老？还是继续留
在这个香港小岛上呢？
离开台湾 "$多年，父

母已经走了，兄弟姐妹朋
友同学都老了，有的甚至
也走了，现在的台湾社会
已经不是当年我们青春年
少的社会形态了，还是留
在双脚踏着的这块土地
吧！虽然是异乡，在人生的

半途才踏入的，但是毕竟
是我已习惯的。
什么是母语？我只会

留在夜阑人静的时候写日
记用。什么是家乡菜？是台
湾菜吗？上海菜吗？四川菜
吗？连我自己也迷糊了。
我们那个成长的年代，见
到父母师长要起立，他们
不坐下，我们只能站。同桌
吃饭，长辈还没有夹的菜，
我们不敢先夹。我们对长
辈战战兢兢、恭恭敬敬，应
对的时候正襟危坐，如履
薄冰，深恐自己有失礼仪
家教。现在呢？年轻人把你
当成朋友，明明是一家人
吃饭，还要提倡 ((制。

中秋节那时，我不会
幻想有一个热闹的中秋节
了，只视之为我平常的日子
一样，一个人吃饭，一个人
喝茶，一个人抬头看着天上
的明月，一个人食月饼。
是的，明天太阳仍然

会升起，我将凝望白云在
窗外，轻轻飘过……

好莱坞名导执掌开幕式
施德容

! ! ! ! )$$*年 !$月 )日，上海的
八万人体育场座无虚席，来自
!+# 个国家和地区的 *#,$ 名
特奥运动员和 *万余名观众汇
聚一堂，参加主题为“和谐：人
类共同的梦想”的世界夏季特
殊奥运会开幕式。"个小时的
开幕式精彩纷呈、高潮迭起，
观看开幕式的各国嘉宾和媒
体也给予盛赞，著名导演张
艺谋还带了团队中 +位成员来
观摩。

开幕式的成功与一位叫
唐·米歇尔的外方总导演分
不开。

请一个外国导演中外合作
来导演在中国举办的大型国际

体育赛事开幕式，这在历史上还
从来没有过。时任上海市特奥会
主席和开幕式总制作人的我，启
用了好莱坞外方和中央电视台
联合总导演的模式。

在国际特奥会
官员的推荐下，我赴
洛杉矶找到了曾导
演过亚特兰大奥运
会、参与 !--* 年香
港回归庆典制作的著名导演
唐·米歇尔。我对他说，你做过
奥运会开幕式，特奥会和奥运
会开幕式都需要历史、文化、艺
术和高科技，但特奥会还要有
人类的情感和大爱，这是超越
奥运会开幕式的。还有，中国有

五千年历史，你如果到中国，可
以把你的人生辉煌推到一个新
的高度。这些话打动了他。

不过，中国要做成一个什
么样的特奥会，唐·米歇尔并没

有概念。于是，我先给他放了一
段 )$$" 年爱尔兰特奥会开幕
式的录像，场面非常壮观，他从
头看到尾非常兴奋。
“唐先生，你能把上海特奥

会做成这样吗？”我这样问他。
他微笑着说：“我会把上海特奥

会做得比这个还好！”他放了一
个八分钟的片子，里面的每个
画面都堪称经典。我和开幕式
执行制作人顾抒航交换了一下
眼神，这是一个真正大师级的

人物，如果能请他
来做上海特奥会开
幕式，能与奥运会
媲美！

在制作开幕式
的过程中，唐从一开始就认为
一定要有长城，我在策划会上
说了中国的老话“不到长城非
好汉”，建议找两位特奥运动员
爬人体造型的“长城”。排练时，
两个孩子一直掉下来。唐曾问
我，开幕式万一掉下来怎么办？

我说，没关系，托上去，再爬。后
来，在开幕式上他们爬到一半
时，全场鼓掌，为他们加油。

这个情节也留在了很多人
记忆中。余秋雨曾评价说，两位
智障运动员勇敢而艰难的“长
城之行”无疑是全场亮点之一。
多年后，王安忆也曾在书中回
忆说：“上海曾经承办过世界特
殊奥运会，开幕式上两名脑瘫
残障者众志成城攀上‘长城’，
我认为，这就是城市的科学精

神和人文意
义。”

阳光洒满

一个大家庭!

明请看本栏"

索道缆车
黄 亨

! ! ! !现在许多旅游名山都
建起了索道缆车。好逸恶
劳是人性的弱点，索道缆
车迎合了这种弱点，却背
离了旅游的初衷。

想想吧，过去需要吃劲吃力，老半天爬到的山巅，现
在乘缆车不流汗、不喘气须臾就能到达，省事了，快了，
但你觉得值吗？你不要说不在乎花钱，这和钱无关。由于
你是从空中观赏名山，只留给自己一个视角，还是远距
离的；你没有了脚踏实地、与景物近距离接触的体验，你
甚至听不到潺潺的流水和游客的嬉闹声，当然你更没有
那种付出汗水和辛劳后的成就感，这还算是旅游吗？充
其量像是大老远地跑来看了部风光片———连风光片都
不如，风光片是多角度的，既有远景又有近景。

石榴树 #国画$ 李新卫

孔门思想实验


